
Главное в работе партийных 
организаций — это проверка 
исполнения решений, принятых 
на собраниях. Правильно и 
умело организованная провер
ка исполнения воспитывает у 
членов партии высокую требо
вательность к себе и другим, 
повышает чувство ответствен
ности, укрепляет партийную и 
государственную дисциплину.

«После того, как дана пра
вильная линия, .после того, как 
дано правильное решение во
проса, — учит товарищ 
Сталин, — успех дела зави
сит от организационной рабо
ты, 'от организации борьбы за 
проведение в жизнь линии 
партии, от правильного под
бора людей, от проверки ис
полнения решений руководя
щих органов. Б ез этого пра
вильная линия партии и пра
вильные решения рискуют по
терпеть серьезный ущерб. 
Более ,того: после того, когда 
дана правильная политическая 
линия, организационная рабо
та решает все, в том числе и 
судьбу самой политической ли
нии, — ее выполнение, «ли ее 
провал».

Пролетарии всех стран, соединяетесь! З а  д е й с т в е н н о с т ь  
на ше й  п е ч а т и

Орган парткома, дирекции, профкома, комитета ВЛКСМ и месткома 
Ленинградского политехнического института имени М. И. Калинина
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J-J А отчетно-выборном собран 
пин парторганизации энер- 

гомашиностроительного факульте
та был высказан ряд критиче
ских замечании, отмечавших не
удовлетворительную постановку 
учебно-воспитательной работы на 
факультете.

В частности отмечалось, что 
учебные лаборатории по имеюще
муся в них оборудованию нахо
дятся на уровне развития техни
ки начала двадцатого века. Та
кое положение совершенно исклю
чает возможность ознакомления 
студентов с последними дости
жениями отечественной техники.

В целях улучшения состояния 
учебно-лабораторной базы парт
бюро факультета приняло реше
ние о проведении межкафедраль- 
ного смотра учебных лаборато
рий. Все кафедры факультета 
включились во взаимную про
верку состояния их учебных ла
бораторий.

По результатам зимней экза
менационной сессии энергомаши
ностроительный факультет вы
шел па последнее место. Одной 
из основных причин этого явля
лась слабая воспитательная ра
бота в группах младших курсов. 
Большинство агитаторов групп 
формально относилось к  своим 
обязанностям, не проводило вос
питательной работы, направлен
ной на укрепление дисциплины и 
повышение текущей успеваемо
сти.

Выполняя критические замеча
ния коммунистов, партбюро пере
смотрело состав агитаторов групп. 
В настоящее время ко всем груп
пам первого и второго курсов 
прикреплены агитаторы —  пре
подаватели п аспиранты.

Наконец много замечаний бы
ло высказано по вопросу о рабо
те коммунистов над повышением 
своего идейно - политического 
уровня. Не все коммунисты при
нимали активное участие в ра
боте факультетского семинара и 
своевременно выполняли свои 
индивидуальные планы.

В настоящее время после со
ответствующей организационной 
работы налажены систематиче
ские занятия факультетского се
минара. В помощь студентам 
старших курсов, занимающимся 
марксистеко-лепппской учебой по 
индивидуальным планам, выделе
ны консультанты. В мае намече
но провести общефакультетскую 
теоретическую конференцию.

Ассистент В. КА Л И Н И Н

Л и кв и д и р о в ать  

у гр о з у  
сры в а р а б о т

Заканчивается запись студен
тов, из’явивших желание посвя
тить месяц летних каникул 
строительству колхозных электро
станций. За все время записи в 
Совет строительства поступило 
2437  заявлений.

Однако результаты первого 
этапа подготовки к строитель
ству нельзя признать удовлетво
рительными. Дело в том, что 
большинство заявлений поступи^ 
ло на июль. И если в июле все’ 
об’екты стройки будут обеспече
ны рабочей силой с избытком, то 
в августе строительство будет 
находиться под угрозой срыва, 
так как на этот месяц подано 
всего 332 заявления, —  в два 
раза меньше, чем требуется ка
лендарным графиком работ на 
обеих электростанциях —  Неп- 
повской и Дожголовской.

Комсомольские организации 
факультетов и курсов должны 
учесть, что только равномерное 
обеспечение рабочей силой в те
чение всего строительного сезона 
даст возможность в срок завер
шить строительство электростан
ций.

Для того, чтобы предотвратить 
угрозу срыва работ в августе, 
необходимо в к о ро т к и й  срок раз’- 
ясн н ть . создавшееся положение 
всем студентам, едущим на строй
ку. Для этого нужно, чтобы на 
младших курсах всех факульте
тов были сформированы по две- 
трп бригады, которые поедут на 
стройку в августе. Яа фпзпко- 
мехаиическом факультете нужно 
также организовать такие же 
бригады и среди студентов 
третьего п четвертого курсов.

Надо приложить все усилия, 
чтобы закончить Формирование 
бригад каждой смены строптель-

Три года назад эти 
юноши и девушка ©пер
вые (пришли © наш ин
ститут и поступили 
учиться на электроме
ханический факультет. 
И когда весною 1948 
года группа старш е
курсников электромеха
нического факультета 
обратилась с  призывом! 
построить колхозную 
электростанцию в  Л е
нинградской области, 
они одними из .первых 
откликнулись на этот 
призыв.

Они были первыми и в  
дни строительства Кли- 
мовской электростанции 
,в Сосновском районе. За 
самоотверженную работу 
на стройке Обком и Гор

к о м  ВЛКСМ  наградили Бориса 
Новичкова и Геннадия Нагаенко 
Почетными грамотами, а Клава 
Степина удостоилась награждения 
Почетной грамотой ЦК ВЛКСМ .

Вдохновленные наградами . они 
с еще большим энтузиазмом 
трудились в прошлом году  на 
строительстве Ложголоиокой 
ГЭС.

Нынче они все вновь поедут 
на строительство колхозных 
электростанций, чтобы помочь 
своим трудом быстрее завершить 
электрификацию Ленинградской 
области.

На снимке (слева направо): 
молодые электрификаторы комсо
мольцы Борис Новичков, Клава 
Степина и Геннадий Нагаенко

ства в ближайшее время, а к  15 
апреля провести медицинский 
осмотр студентов, подавших за
явления на стройку.

Студент М. АЛЕКСАНДРОВ

С о зд ад и м
новую
б и б л и о те ку

Кто был на стройке, тот знает, 
какую большую пользу приноси
ла библиотека, собранная сту
дентами- политехниками.

В этом году создается новая 
библиотека строителей ГЭС. Пое
ло окончания строительства она 
также будет передана колхозни
кам Кингисеппского района.

Большую важность, исключи
тельное значение этого мероприя
тия никак не хотят понять ком
сомольские организации энерго- 
машиностроительного ( секретарь 
бюро ВЛКСМ —  Ю. Душепов), 
физико-механического (секретарь 
бюро ВЛКСМ —  В. Овчинников) 
и инженерно-строительного фа
культетов (секретарь бюро 
ВЛКСМ —  Н. Яковлев). На этих 
Факультетах до cilx пор не выде
лены уполномоченные по сбору 
книг.

С тудентка Л. ПЕРЕВОЗЧИКОВА

С м о т р  ф а к у л ь т е т е

Большую и. ответственную за 
дачу должны выполнять стенные 
газеты нашего института, помо
гая дирекции и партийной орга
низации воспитывать будущих 
командиров ироизводетва.

Как справляются редколлегии 
с этой почетной задачей, пока
зал смотр, проведенный обще
ственными организациями инсти
тута совместно с редакцией газе
ты «Политехник».

Необходимо отметить, что за 
год после первого смотра печати, 
проведенного в мае прошлого го
да, общий уровень факультет
ской стенной печати значитель
но повысился.

Особенно больших успехов до
бились в этом гаду работники 
стенной печати энергомашино
строительного факультета, заново 
организовавшие работу редколле
гий. Здесь к  работе над газетами 
привлечено около 40 студентов 
факультета. Большую помощь 
редколлегиям газет «Энергомаш» 
и «Кривошип» оказывают пар
тийные и комсомольские бюро 
факультета. Газета «Энергомаш» 
систематически публикует на 
своих страницах интересные ма
териалы о жизни факультета. 
Особенно ценным является отдел 
«Наш факультет», знакомящий 
студентов со специальностями 
факультета, отдел «Трибуна от
личника», рассказывающий об 
опыте самостоятельной работы 
сталинских стипендиатов, п дру
гие отделы.

Поддерживает лучшие тради
ции своего факультета газета 
«Электромеханик». Каждый но
мер газеты отличается целе
устремленностью. остротой мате
риалов, отличным оформлением. 
Примером правильного понимания 
своих задач служит №  47 газе
ты, поместившей заметку ‘«Про
гулка или практика» п вскрыв
шей серьезные п о ро к и  в органи
зации производственной практики 
студентов третьего курса.

Значительных успехов в своей 
работе добились газеты «Органи
затор» и «Физик». Растет из но
мера в номер газета самого моло
дого факультета института «Ги
дромелиоратор».

Справедливой критике была 
подвергнута работа газеты «Ме
таллург». Отсутствие авторского 
актива и целеустремленности в 
подборе материалов, беззубость 
большинства публикуемых мате
риалов и, наконец, небрежное 
оформление газеты —  все это 
резко снижает роль газеты на 
факультете. В слабостп газеты 
повинно прежде всего партбюро 
факультета, отстранившееся от 
руководства газетой.

Такой же упрек был высказан 
в адрес партбюро инженерно- 
строительного факультета, кото
рое в течение пелого семестра ни

Очередной номер «Кривошипа» 
вышел в свет

разу не заинтересовалось работой 
■редколлегии « Строителя ».

Большой популярностью в ин
ституте пользуются юмористиче
ские газеты. Остротой и злобо
дневностью отличаются газеты 
«Кривошип», «Прокат» и «Ру
бильник».

Общим недостатком всех стен- 
газет, как  это неоднократно отме
чалось на смотре поп обсуждении 
газет, является слабая действен
ность материалов.

Достаточно сказать, что толь
ко в одной газете —  «Электро
механик», да и то от случая к  
случаю, —  ведется отдел «По 
следам наших выступлений». Не
достаточной остротой п конкрет
ностью материалов страдает 
большинство факультетских га
зет, в том числе газеты «Энерго
маш» п «Физик». Это относится 
также и к газете «Организатор».

В итоге смотра первая премия 
присуждена газете «Электромеха
ник», вторая —  газете «Энерго
маш» и третья —  газете «Орга
низатор». Среди юмористических 
газет первая премия присуждена 
«Кривошипу», вторая —  Ру- 
билышку», третья —  «Прока
ту». Отдельно отмечена стенгазе
та «Культура и быт», выпускае
мая общественными организация
ми инженерно - экономического 
факультета (выходит в пятом 
корпусе студгородка).

Решением жюри премировано 
24 работника стенных газет, от
меченных на смотре.

Готовится очередной номер стенгазеты «Электромеханик».
На снимке (слева направо): члены редколлегии студенты 

О. Тарасов, Н. Рыцарь, И. Абрамсон и Ю. Цицурин проверяют 
газету перед выпуском



КОНФЕРЕНЦИЯ БУДУЩИХ ИНЖЕНЕРОВ Э к з а м е н а ц и о н н а я  сессия
Три дня продолжалась третья н а учн о -те х 

ническая  конф еренция студентов наш его и н 
сти тута . На пленарном заседании и заседа
н и ях  секц и й  было сделано свы ш е 50  докла
дов. С туденты -докладчики рассказали о сво
ем опыте самостоятельной научно-исследо
вательской работы над проблемами современ
ной те х н и ки . Все доклады свидетельствуют о 
новом под’еме деятельности научно -техниче 
ского  общества студентов, неустанно кр е п я 
щ их творческие связи с работниками нашей 
промыш ленности.

*  ★ ★

Методом многократной смазки
приближается

На заседании механико-машиностроительной 
секции третьей научно-технической конферен
ции студентов нашего института

Н а  у р о в н е  новой т е х н и к и
На-днях закончилась студенческая научно- 

техническая конференция, которая подвела итоги 
работы, проделанной НТО за год.

(Важнейшей особенностью этой ,работы яви
лось то, что она проводилась иод знаком творче-. 
ского содружества будущих инженеров-снециа- 
листов с работниками промышленных предприя
тии. Выступивший на пленарном заседании о 
докладом об опыте работы студентов в содруже
стве с инженерами п  стахановцами завода имени 
Карла Маркса студент четвертого курса меха
нико-машиностроительного факультета Г. Иванов 
привел целый рад конкретных примеров этой 
работы и рассказал о той помощи, которую бу
дущие 'инженеры оказали производственникам.

Второй отличительной особенностью деятель
ности научно-технического общества студентов 
является то, что в ,работе секций и кружков 
приняли большое участие не только старшекурс
ники, но и студенты младших курсов, в том 
числе и первокурсники.

И, наконец, третьей особенностью прошедшей 
конференции, отличающей ее от предыдущих, 
явилась тематика докладов, тесно связанная с 
нуждами производства. Материалы почти всех 
докладов, сделанных на заседаниях секций кон
ференций, были почерпнуты студентами в ре
зультате самостоятельной раюоты и научных 
изысканий в  цехах заводов и в лабораториях 
института.

Все доклады отличаются своим высоким тео
ретическим уровнем, и каждый из них имеет 
большое практическое значение для производ
ства.

Так, большую ценность представляет собой 
работа студента пятого курса металлургического 
факультета М. Лонгинов а, о которой он рассказал 
в своем докладе. Им разработан рабочий проект 
автоматической форсунки для сжигания жидкого 
топлива, принятый в  производство.

. 0  таковы все доклады. Опт свидетельствуют 
об огромном желании студентов помочь произ
водству еще в дни учебы в институте.

Студент Д . Ш АБАНО В

С тудент
В. Ж У РБЕН К О

Задача моей работы за
ключалась в сравнении 
сопротивлений пластиче
скому деформированию 
при растяжении, сжатии 
и • перерезывании. Для 
этой цели необходимо 
было построить диаграм
мы, связывающие зави
симость истинных напря
жений и истинных дефор
маций, для определения 
которых я  воспользовал
ся условием постоянства 
об’ема при пластической 
деформации. Это условие 
позволяет весьма просто 
получить истинные диа- 
граусы  по обычным диа
граммам испытаний. При 
этом для  обеспечения 
правильной деформации 
сжатия я воспользовался 
методам многократной 
смазки торцов образца, 
предложенным профессо
ром Ю. И. Яга.

Полученные мною диа
граммы близки к диаграм
мам, которые описаны в 
книге Смирнова-Аляева, 
вышедшей в  свет в этом 
году. Но автор применяет 
очень сложный способ 
вычислений поправок 
искажения сж атия из- 
за отсутствия смазки. 
П ри моих ж е опытах ре
зультат получался непос
редственно благодаря 
применению способа мно
гократной смазки. Истин
ная диаграмма сжатия у

меня получилась близкой 
к истинной диаграмме 
растяжения1, что подтвер
ж дается теорией.

Д о последнего времени 
предел прочности при 
перерезывании сравни
вался с  условным преде
лом прочности на растя
жение. Отношение полу
чалось близкое к 0,8, что 
не отвечало современным 
теориям прочности для 
пластичного материала. 
С этой целью мной был 
произведен опыт на пере
резывание образцов из 
того же материала, для 
которых представлена 
истинная диаграмма. О т
ношение получилось 0,52, 
т. е. очень близкое к  0,5, 
которое дают признавае
мые в настоящее время 
3-я теория прочности и 
энергетическая теория 
прочности.

□
К р и т и к у я

н е р а д и в ы х
Вся работа треугольника на

шей группы» в текущем семестре 
была направлена на устранение 
'Недостатков работы группы в 
первом семестре.

Выполняв решения собрания 
п а рт и й но- комсомольского акт i ив а 
института, мы выяснили 'причи
ны, мешающие каждому студенту 
в отдельности отлично занимать
ся. Мы стараемся активизировать 
групповые собрани^, подвергая 
критике нерадивых студентов, 
таких, например, как Г. Балтру- 
шевич и Н. Никитина, стремимся 
вовлечь всех студентов группы в 
активную общественную работу, 
используя ее как действенную 
форму воспитания.

Студент Р. Л А БЕН ЗО Н , 
комсорг 132-й группы

В т в о р ч е с к о м  с о д р у ж е с т в е
С тудент

С. БАЛУЕВ

Группа студентов-стар- 
шекурсников механико
машиностроительного фа
культета установила тес
ную творческую связь с 
работниками завода име
ни Карла Маркса. Резуль
таты этого содружества 
оказались весьма плодо
творными. Знакомя работ
ников завода с послед
ними достижениями тех
ники, студенты одновре
менно обогащают свои 
знания практическим 
опытом и лучше познают 
нужды производства, его 
требования к работникам 
науки.

Некоторые работы сту
дентов имеют научно- 
исследовательский харак
тер. Такова, например, 
проблема новой техноло
гии производства ватер
ных колец. Мы хотим пе
ревести обработку колец 
на скоростные режимы и 
вместо существующей 
ручной полировки приме
нить электролитическую 
полировку. Это сулит 
большие выгоды. Во- 
первых, отпадает .ряд фи
зически тяжелых и вред
ных процессов и, во-вто- 
ры-х, во много раз увели-

Устраним
недостатки

27 марта в нашей 271-й группе 
и нженерно- экономии ес кого фа - 
культета прошло собрание, иод- 
итожившее работу студентов за 
прошедшую часть семестра, 
вскрывшее серьезные недостатки 
в работе отдельных студентов и 
группы в целом*.

Большое внимание собрание 
уделило изучению студентами 
курса политэкономии и основ 
марксизма.- ленини зма. Вы я сн и лось, 
что студентки Трофимова, Хвато- 
ва, Л ебедева плохо готовятся к 
семинарам, редко на них высту
пают.

Студенты Ольхов, Главатоюих, 
Долуденко, нерегулярно посещ ав
шие лекции, дал и  собранию сло
во не пропускать ни одного з а 
нятия.

Студентка В. МАВРОВА, 
староста 271-й группы

Студент 211-й группы инже
нерно-строительного факульте
та Р. Ширяев до сих пор 
не выполнил ми одного зада
ния этого семестра. Он с к аж 
дым днем все более отстает 
от своих однокурсников. Свою 
подготовку к экзаменам 
Р. Ширяев, повидимому, от
кладывает на последние дни 
перед сессией.

Рис. В. Свешникова 
и Г. Ш кловского

Спячка

Раскачка

Горячка

Задание сдано с опозданием

чится производительность 
труда и удешевится про
изводство. Д ля этого 
нужно разработать техно
логию изготовления фа
сонных твердооплавных 
резцов анодно-механиче
ским методом и освоить 
электрополировку стали.

Сейчас мы конструи
руем в нашем институте 
установку для  заточки 
фасонных резцов, осна
щенных пластинками 
твердого сплава. Работы 
по электрополировке, ко
торые ведутся под руко
водством доцента К. П. 
Баташева, уже дали пер
вые положительные ре
зультаты.

Уже прошла половина второго 
семестра, близится сессия, а по
ложение в 227-й группе электро
механического факультета вызы
вает серьезные опасения. Н екото
рые из студентов группы плохо 
посещают практические занятия 
и лекции ло физике и основам 
ма рксизм а -ленинизма.

Из 28 часов занятий по ино
странным языкам пропущено: 
Федотенковым — 12 часов, К ор
невым и Коржук по 10 часов. С  
большим запозданием сдаются 
задания по сопротивлению мате
риалов. Так, например, седьмое 
задание из всей группы' сдали 
всего 4 студента, хотя срок это
го задания уж е истек.

К концу месяца некоторые сту
денты имели несколько задол-

. женностей. Среди них Захарова и 
Грузик, имевшие переэкзаменовки 
в зимнюю сессию по сопромату, 
а такж е кандидат партии Гузик, 
который из с&местра в семестр 
переносит задолж енность по гра
фике.

Такое отношение к  учебе мож 
но об\яснить лиш ь тем; что сту
денты Захарова, Гузик, Коржук 
не сделали дли1 себя выводов из 
результатов прошлых экзаменов, 
они, очевидно, опять надеются на 
штурмовщину, не ж елая  понять, 
что тем самым заранее отказы 
ваются от хороших результатов 
на сессии.

А эти товарищи еще могут вы
править свое положение.

Студент С. К РИ Ж А Н С К И Й , 
комсорг 227-й группы

11 о с и с т е м е  с т у д е н  т  а
□

Л"'1 ТУ ДЕН ТЫ  элек- 
^  тромеханичес к о г о  
факультета принимают 
активное участие в  дея
тельности студенческого 
научно-технического об
щества нашего институ|- 
та. Об этом ярко свиде
тельствую т доклады,
'прочитанные студентами 
на заседании электроме
ханической секции науч
но-технической конфе
ренции.

Студенты. .Каляев и 
П ескин представили в 
своих докладах подроб
ные отчеты о  самостоятельных научных исследо
ваниях. Результаты  этих исследований представ
ляют большую ценность дли нашей промышлен
ности.

Необходимо такж е отметить доклад дипло
мантки Скокан, -рассказавшей о своей работе над

созданием новой систе
мы автоматического 
утравлени я т  ролл е йбу- 
сами. |

Студент Мишин сд е
лал интересный доклад 
о  схеме автоматического 
управления доской пока
зателей для завода 
«Красная заря». Буду>- 
щему инженеру удалось 
разработать систему на
глядного контроля хода 
производства на конвей
ерных линиях с  по
мощью телемеханиче
ского устройства. Сейчас 
система студента Ни- 

гияна с  успехом применяется на заводе.
*  *  *

На снимке: (студент четвертого курса элек
тромеханического факультета А. Нигиян делает 
доклад о схеме автоматического управления 
доской показателей для завода «Красная заря»

Соревнования 

ш ахм атистов и ш аш истов

Недавно закончились командные 
шахматно-шашечные соревнования 
на первенство нашего института.

В отличие от прошлого года, 
когда сильнейшая команда физи
ко-механического факультета без 
особых усилий заняла первое ме
сто, нынче соревнования протека
ли в упорной борьбе за  первен
ство.

В первом ж е туре физики про
играли команде энерго-машино- 
строительного факультета со с 'е- 
том 3,5 : 8,5, а электромеханики 
добились крупной победы во встре
че с гидромелиораторами {11,5:0,5). 
Во втором туре электромеханики 
добились новой победы, выиграв 
встречу у команды энерго-машино- 
строителыюго факультета.

Каждый тур приносил электро
механикам новые победы, а физи
кам — очередные поражения. У с
пешно выступала и команда энер- 
го-машиностроительного факульте
та. Накануне предпоследнего тура 
разрыв между этими двумя веду
щими командами составлял 8 оч
ков. Но перед последним туром 
разрыв уменьшился до 3 очков, 
так как электромеханики с трудом 
выиграли у металлургов со счетом- 
7 : 5 ,  а команда знерго-машино-

□
строительного факультета увели
чила свои шансы, добившись круп
ной победы над экономистами с 
«сухим» счетом 12 : 0.

Поэтому до последнего тура 
нельзя было быть уверенным, кто 
же выйдет победителем. Однако 
электромеханики приложили все 
усилия, чтобьр победить, и сумели 
добиться выигрыша во встрече 
с физиками с убедительным сче
там 9 : 3. А команде энерго-маши- 
ностроительного факультета приш
лось познать горечь поражения во 
встрече с металлургами.

В итоге соревнований первен
ство завоевала команда электро
механического факультета, набрав
шая 65 очков и не проигравшая 
ни одной встречи.

На втором месте оказалась 
команда энерго-машиностроитель- 
ного факультета, на третьем — 
физико-механического факультета.'

Студент J1. П ЕРЕЛЬМ АН

Ответственный .редактор 
М. КУЗЬМ ИН

М-14054 Зак . 488 Тир. 600
Типография им. Володарского 

Ленинград, Фонтанка, 57


